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pymes durante la prepara-
ción de mi informe, a finales 
de la presidencia europea de 
España. Escuchándolas, la 
conclusión fue que las pymes 
no disfrutan del mercado úni-
co porque el sistema legal de 
cada país es diferente y tam-
bién entre las regiones de Ale-
mania, España o Bélgica. Y si 
eres una pyme, el agravio es 
todavía mayor. De ahí la nece-
sidad de crear esta vía rápida. 
El problema es el tiempo ne-
cesario para construir el mar-
co jurídico común para cada 
país. El riesgo está en la im-
plementación porque solo 
funcionará si es total. Si gene-
ra los mismos problemas que 
hay hoy será inútil. Pero es 
una gran oportunidad.  
– El ministro de Economía 
español tomó su idea para 
lanzar la ‘Comunidad 20’, 
unificando las reglas entre 
regiones y ciudades autóno-
mas como primer paso hacia 
un marco común con Portu-
gal. ¿Sería una buena vía de 
implementación?  

Me gusta muchísimo la ini-
ciativa del ministro Cuerpo, 
sigue la misma dirección, de-
muestra que la idea funciona. 
Y es la manera de dar una vía 
rápida sin abolir las particula-
ridades nacionales y regiona-
les, creando las condiciones 
para superar todo esto sin una 
batalla ideológica y dar facili-
dades a las pymes, que son las 
que se van a beneficiar.  
– ¿La amenaza de guerra co-
mercial global acelerará los 
hitos pendientes de la UE, 
como la unión bancaria y la 
fiscal, o frenará los avances?  

Esta presión exterior es po-
sitiva para avanzar en estos 
temas. Tenemos la necesidad 
de subir de nivel y la única po-
sibilidad es crear un marco ju-
rídico que favorezca las fusio-
nes. Los protagonistas del 
mundo económico se están 
moviendo, es un momento de 
movimientos y fusiones.  
– ¿En qué sectores prioriza 
facilitar esas fusiones?  

En los tres sectores donde 
el mercado único está más 
fragmentado: energía, teleco-
municaciones y finanzas. Es 
fundamental trabajar en fu-
siones transfronterizas, capa-
ces de crear campeones euro-
peos mediante fusiones de 
empresas dominantes en los 
diferentes países.  

“Europa necesita capacidad fiscal común 
para aumentar el gasto en Defensa” 
J. Portillo. Madrid  
– La vuelta de Trump ha rea-
bierto el debate sobre el gas-
to militar, ¿urge que la UE 
gaste más en Defensa? 

Sí, con dos condiciones. La 
primera es que tenemos que 
hacerlo con una capacidad 
fiscal común, que va a ser la 
palanca que posibilite exten-
der su uso en otros sectores. 
Para elevar el gasto en Defen-
sa ya hay un impulso de los 
países del noreste, los que es-
tán cerca de Rusia, los mis-
mos países que son contrarios 
al modelo [del programa de  
ayudas comunitarias] Next 
Generation EU. Pero si tene-
mos capacidad fiscal común 
para gastar más en Defensa 
creo que les será imposible 
decir que la usemos para 
comprar armas y no para lu-
char contra el cambio climáti-
co, por ejemplo. En segundo 
lugar, propongo usar el Meca-
nismo Europeo De Estabili-
dad (MEDE) para financiar la 
Defensa común porque está 
totalmente desaprovechado. 
Está operativo en Luxembur-
go, pero sigue bloqueado por 
la falta de ratificación del Go-
bierno italiano y es un instru-
mento poderoso para situa-
ciones de emergencia.  
– España está a la cola de la 
OTAN en gasto en Defensa, 
con el 1,28% de su PIB frente 
al 2% que requiere la alianza 
y el 5% que plantea ahora 
Trump, ¿qué debe hacer? 

Las dos cosas que he plan-
teado antes son fundamenta-
les para países como España e 
Italia. Somos los dos países 
que se han aprovechado más 
de la situación precedente y 
ahora nuestro bajo gasto mili-
tar va a ser un problema. To-
dos los países del nordeste tie-
nen un 3%-4% de su PIB des-
tinado a gasto de Defensa y 
nosotros con nuestro 1,2% o 
1,3% lo vamos a tener compli-
cado, porque no es posible en 
nuestros Presupuestos des-
plazar gasto social a la Defen-
sa. La única opción es hacerlo 
juntos con esta capacidad fis-

La UE debe responder a los 
aranceles de Trump con represalias 
sobre las finanzas de EEUU y 
acelerando el pacto con Mercosur”
“
Guerra arancelaria

Frente a ‘Stargate’ en EEUU, 
tenemos demasiada competencia 
entre los países europeos en 
Inteligencia Artificial, no hay unidad”
“
Inteligencia Artificial

Enrico Letta fue el autor del informe sobre el mercado único que encargó el Consejo Europeo. 

Hay que favorecer fusiones 
europeas transfronterizas para crear 
gigantes europeos, sobre todo en 
energía, telecomunicaciones y banca”
“
Fusiones empresariales

cal común y  el uso del MEDE.  
– ¿Cómo evalúa el compor-
tamiento de la economía es-
pañola ahora que se acerca 
al país como decano del IE?  

Para mí es un gran placer y 
un privilegio estar en España 
en este periodo y trabajar en 
una gran universidad como es 
IE. La economía española está 
en una época dorada gracias a 
políticas que son positivas y a 
su internacionalización. Es un 
país muy abierto a inversores 
y personas, con una relación 
estratégica con Latinoaméri-
ca, un gran éxito porque es el 
continente de crecimiento del 
futuro y para las empresas es-
pañolas es una fantástica 
oportunidad. Es un ejemplo 
muy positivo que otros países 
en Europa tienen que com-

prender: la apertura en el 
marco económico es la llave 
del éxito. Además tiene capa-
cidad de atraer gente, muchí-
simos están haciendo lo que 
yo al trasladarse a España por 
su dinámica positiva.  
– ¿A qué achaca la divergen-
cia entre los buenos datos 
macroeconómicos y la mala 
percepción ciudadana?  

Desafortunadamente es tí-
pico de estos periodos porque 
el crecimiento que los econo-
mistas y los datos económicos 
ofrecen necesita años para ser 
percibido en las calles. La gen-
te ve los datos y si no percibe 
la mejora de sus propias con-
diciones de vida cree que no 
son verdad. Aquí es funda-
mental continuar con políti-
cas que fomenten el creci-

miento y hacer un buen uso 
de los fondos europeos. Un 
éxito de este gran plan [Next 
Generation EU] de relanza-
miento tras el Covid es de-
mostrar que Europa es funda-
mental para España y los 
otros países mediterráneos.  
– ¿Cómo puede Europa ga-
rantizarse una mayor auto-
nomía estratégica en el abas-
tecimiento de energía?  

Tenemos que hacer un 
gran proyecto de inversiones 
sobre infraestructuras e inter-
conexiones. España conoce 
muy bien este tema porque 
los Pirineos son un increíble 
muro físico, pero también 
económico por la falta de in-
terconexiones. Europa invier-
te el doble en energía solar 
que EEUU pero el resultado 

de su inversión es el mismo 
porque la falta de intercone-
xiones genera una pérdida de 
capacidad. 
– Está en Madrid porque se 
ha incorporado como deca-
no en el IE, ¿cuál será su pa-
pel y qué le atrajo del pro-
yecto?  

Es un gran proyecto, el IE 
se pone el objetivo de ser una 
universidad global. Es fantás-
tico, uno de los proyectos más 
ambiciosos, con un nuevo 
campus en Nueva York, y un 
gran trabajo de conexión de 
los alumnos con el mundo la-
boral, las empresas y las orga-
nizaciones internacionales. 
Mi papel va a ser el de refor-
zar la actividad en Ciencias 
Políticas, donde hemos lanza-
do una nueva licenciatura.  
– ¿Qué rol deben jugar orga-
nizaciones como IE o las es-
cuelas de negocio al formar 
a los líderes del futuro?  

Su papel más importante es 
el de cambiar la manera en 
que se educa a las nuevas ge-
neraciones. La mía fue educa-
da mediante silos: si querías 
ser abogado, estudiabas Dere-
cho, para ser médico, Medici-
na.  Yo creo que los líderes del 
futuro serán los capaces de 
entender de tecnología, cien-
cias sociales, derecho y huma-
nidades. Y este puente entre 
humanismo y tecnología es la 
verdadera ambición de la uni-
versidad del siglo XXI. El IE 
tiene esta visión y fue una de 
las razones de mi incorpora-
ción, formar a generaciones 
de dirigentes europeos públi-
cos y privados.   

España e Italia tienen 
un problema común por 
su bajo gasto militar y no 
podrán cubrirlo con gasto 
social del Presupuesto” 

“
La economía 

española vive una época 
dorada por su 
internacionalización, es 
un ejemplo para otros” 

“


